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декан историко-филологического факультета, 
д.и.н. Олег Васильевич ягОВ – о научной школе 
«Федеральные и региональные аспекты 
формирования российской нации» и сохранении 
исторической памяти

«Каждый должен хранить память 
об истории семьи и мéста, где он родился»

историческая наука

– Олег Васильевич, поздравляем с по-
бедой в целевом конкурсе проектов 
междисциплинарных исследований 
2015 года «государственная нацио-
нальная политика и межнациональные 
отношения»! что позволило вам этого 
достичь?

– Прежде всего, при оформлении заявки 
на конкурс мы пригласили в команду веду-
щих специалистов по данной проблематике 
не только из Пензы, но и из Самары, Сарато-
ва и Саранска. В исследовательскую группу 
по реализации проекта «Региональные 
аспекты формирования российской нации» 
вошли доктора исторических наук О. А. Су-
хова (ПГУ), С. В. Белоусов (ПГУ), И. И. Масло-
ва (ПГУАС), П. С. Кабытов (СамГУ), Э. Л. Дуб-
ман (СамГУ), В. Ю. Соловьев (ССЭИ РЭУ 
им. Г. В. Плеханова), А. А. Васильев (СГЮА), 
Т. Д. Надькин (МГПИ), А. В. Мартынен-
ко (МГПИ), аспиранты А. А. Гущин (ПГУ), 
Н. В. Селюкина (НИИ гуманитарных наук 
при правительстве РМ). Положительный 
опыт участия в предыдущих проектах и фе-
деральных целевых программах, высокая 
публикационная активность и уже имею-
щийся научный задел по теме конкурса по-
зволили достичь необходимого результата.

– В чем суть и новизна научной 
проблемы, которую вам предстоит 
исследовать?

– Научной проблемой выступает систем-
ный анализ региональных аспектов форми-
рования российской нации (по материалам 
Поволжья) в период от возникновения со-
временных государств в Новое время и до 
создания наднациональных образований и 
трансформации идеи государственного су-
веренитета в начале XXI в. В рамках времен-
ного отрезка (рубеж XVII–XVIII – начало XXI 
вв.) национальная идентичность проходит 
три стадии трансформации, которые услов-
но можно обозначить как «имперскую», 
«советскую» и «постсоветскую». В центре 
внимания такие аспекты проблемы, как 
государственная национальная политика 
на каждом из этапов, национальные отно-
шения, этнокультурные традиции и нацио-
нальная ментальность.

Новизна проекта – в разработке кон-
струкционистской методологии приме-
нительно к истории государственной на-
циональной политики и национальных 
отношений в России, а также изучении ре-
гиональных аспектов формирования рос-
сийской нации в контексте сравнитель-
ного анализа эффективности властно-
политического регулирования в этом на-
правлении.

– каких ожидаете результатов?
– Планируется: написание и публика-

ция участниками проекта более 30 статей 
в ведущих рецензируемых научных журна-
лах и изданиях, определенных ВАК РФ; ряд 
публикаций в журналах, входящих в базы 
данных Scopus и Web of Science; апроба-
ция основных результатов исследования 
на 40 научно-практических конференциях 
различного уровня; работа в 5 федераль-
ных и 9 региональных архивах; подготов-
ка и издание коллективной монографии. 
Также будут подготовлены аналитические 
материалы, включающие рекомендации 

длительной и кропотливой работе по под-
бору кадрового состава. Это позволило 
создать коллектив единомышленников, 
который работает на развитие факультета 
и университета. Все преподаватели имеют 
ученые степени и звания, на направлении 
работают 9 докторов исторических наук, 
сбалансирован возрастной состав ППС. Рей-
тинг не должен быть самоцелью, главное 
– это ежедневно повышать свой профес-
сиональный уровень, нарабатывать опыт и 
передавать его молодежи. А для того чтобы 
и рейтинг был высокий, необходимо созда-
вать условия. Выбирать актуальные темы, 
помогать друг другу грамотно оформлять 
заявки на гранты, создавать межкафедраль-
ные и межвузовские научные коллективы, 
находить возможности для мотивации кол-
лег. И результаты не заставят себя ждать.

В марте 2015 года вышел приказ об от-
крытии докторского диссертационного 
совета по историческим наукам при ПГУ. 
Кроме проекта «Региональные аспекты 
формирования российской нации» в 2015 
году были поддержаны еще несколько на-
ших проектов (в том числе молодых препо-
давателей): В. В. Кондрашин «Политбюро 
ЦК ВКП(б) и проблема «вредительства» 

в сельском хозяйстве СССР в 1930–1940-е 
гг. по документам Архива Президента РФ 
и региональных архивов» (основной кон-
курс РГНФ 2015 г.), О. А. Сухова «Культура 
повседневности народов Пензенского края 
в ХХ веке как фактор формирования исто-
рической памяти» (региональный конкурс 
РГНФ «Волжские земли в истории и культу-
ре России»), А. Е. Ульянов «Крестьянское и 
помещичье хозяйство в Пензенской, Сим-
бирской, Саратовской и Тамбовской губер-
ниях в конце XIX – начале XX в.» (конкурс 
поддержки молодых ученых), А. В. Компле-
ев «Планирование и подготовка герман-
ского вторжения на Британские острова в 
1940–1941 гг. (операция «Морской лев»)» 
(грант Президента РФ для государствен-
ной поддержки молодых ученых – кандида-
тов наук) и др.

– С сентября 2013 года вы являетесь 
председателем Отделения Российского 
исторического общества в Пензе. каки-
ми вопросами занимается и какой науч-
ный вклад вносит эта организация?

– Основные направления и результаты 
деятельности Отделения отражены на на-
шем официальном сайте: http://rio-penza.

по использованию отечественного опыта 
властно-политического регулирования 
межнациональных отношений. Научная 
значимость результатов исследования 
определяется сложностью и степенью 
остроты проблемы формирования нации 
в условиях процесса глобализации и выте-
кающих из этого угроз для национального 
суверенитета.

Результаты исследования будут вос-
требованы при разработке рекомендаций 
для региональных властей по реализации 
Стратегии государственной националь-
ной политики Российской Федерации на 
период до 2025 г.

– При вашей загруженности админи-
стративной работой на занятия наукой, 
наверное, трудно найти время? Меня-
ются ли ваши научные интересы?

– Для того чтобы серьезно занимать-
ся научной работой, конечно, требуется 
очень много времени и максимальная со-
средоточенность. Поэтому в распоряже-
нии для науки остаются только выходные, 
отпуск и одна-две командировки в год для 
работы в архивах. Наука не может не увле-
кать, так как это всегда творческий про-
цесс, приносящий только положительные 
эмоции, позволяющий приобрести новые 
знания и кое-что оставить после себя. Я 
более 20 лет занимался историей взаи-
моотношений властных и кооперативных 
структур в России в конце XIX – первой 
трети ХХ вв. В ближайшие несколько лет 
буду изучать властно-политическое регу-
лирование межнациональных отношений 
в нашей стране в ХХ – начале XXI вв.

– В чем уникальность трех кафедр на-
правления «история и правовое обра-
зование» историко-филологического 
факультета? какие задачи они решают, 
как добиваются хороших результатов в 
рейтинге кафедр?

– Уникальность кафедр заключается в 

«Итоги Великой Победы: история, право, современный мир»
В апреле в ПгУ состоялась научно-практическая конференция «итоги Великой Победы: история, право, современный мир». Основные 
вопросы, поставленные организаторами (юФ, иФФ, Общественная палата Пензенской области, Отделение Российского исторического 
общества в Пензе, Пензенское отделение ассоциации юристов России): юридическая оценка фактов фальсификации истории и итогов 
Второй мировой войны; геополитические итоги Второй мировой войны и их роль в истории человечества; международные отноше-
ния в годы Второй мировой войны; социально-экономический фундамент Великой Победы; уроки войны в современных реалиях на-
циональной безопасности России; историография Второй мировой войны и проблема исторической памяти. 

Поздравительные адреса пришли от губернаторов Пензенской области В. К. Бочкарева и Ульяновской области С. И. Морозова; члена Коми-
тета Совета Федерации Федерального собрания РФ по конституционному законодательству и государственному строительству В. Ф. Едалова, 
заслуженного юриста РФ В. В. Фомина, члена Центральной избирательной комиссии, председателя Координационного совета молодых юристов 
России Д. И. Паньшина, председателя Общероссийского общественного движения «Корпус «За чистые выборы» М. Б. Полякова.

Открыл конференцию д.ю.н., профессор, заведующий кафедрой «Частное и публичное право» Г. В. Синцов. Важность поставленных вопросов 
отметили гости: начальник Департамента внутренней политики и массовых коммуникаций Пензенской области  А. А. Елатонцев и  заместитель 
председателя Пензенской городской Думы И. В.  Краснов. Декан историко-филологического факультета ПИ им. В. Г. Белинского Пензенского 
государственного университета, председатель Отделения Российского исторического общества в Пензе О. В. Ягов подчеркнул необходимость 
формирования сообщества для активной работы в интернет-пространстве.

Доцент кафедры всеобщей истории, историографии и археологии ПГУ, к.и.н. А. В. Комплеев в своем докладе обозначил широко обсуждаемые 
вопросы современной историографии, связанной с Великой Победой: расхождения точек зрения серьезной науки и «околонаучной» публици-
стики по ключевым проблемам истории войны. В целом залог успешного развития исторической науки, по мнению ученого, в общественном 
интересе к военной истории, творческой свободе историков, открытости архивов и поддержке государства.

Также доклады подготовили: Г. Б. Романовский, д.ю.н., профессор, зав. кафедрой «Уголовное право» ЮФ ПГУ; М. А. Киселев, аспирант кафедры 
«История, право и методика правового обучения» ПИ им. В. Г. Белинского Пензенского государственного университета; Р. Н. Ельмеев, аспирант 
каф. «Частное и публичное право» ЮФ ПГУ, член Совета молодых юристов при Пензенском региональном отделении Ассоциации юристов Рос-
сии; Е. С. Якушова, студентка 2-го курса ЮФ ПГУ, член Совета молодых юристов при ПРО АЮР, лектор проекта «Школа права «Academia legis»; 
А. А. Бученков, студент 3-го курса ЮФ ПГУ, член Совета молодых юристов при ПРО АЮР; А. О. Глухов, студент 2-го курса ЮФ ПГУ, председатель Со-
вета студенческого самоуправления ЮФ ПГУ, член Совета молодых юристов при ПРО АЮР; М. Д. Елисеев, студент 1-го курса ЮФ ПГУ; М. А. Макеев, 
студент 2-го курса ЮФ ПГУ, член Совета молодых юристов при ПРО АЮР; Я. А. Козлов, студент 5-го курса ЮФ ПГУ.
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70-летию Великой Победы посвящен проект 
«Бессмертный полк Пгу» (vk.com/polkpgu), 
участники которого собирают свидетельства 
героизма своих предков – участников Великой 
Отечественной войны. рассказы и фотографии 
публикуются в интернете, а на 7 мая 
запланировано шествие на стадионе Пгу 
в память о тех, кто ковал Победу

Наша история Победы

память

«„Бессмертный полк ПгУ“ – это проект, 
посвященный возрождению памяти о 
наших с вами дедах и прадедах, о студен-
тах, преподавателях и сотрудниках ПгУ, 
настоящих героях, ежедневно прибли-
жавших День Победы как на передовой 
линии фронта, так и в глубоком тылу. 
Это проект для тех, кто чтит память о 
своих близких, подаривших нам МиР, БУ-
ДУЩее и ЖизНЬ!» – с этой записи нача-
лась 1 марта 2015 года активная жизнь 
сообщества в социальной сети «Вкон-
такте» по адресу vk.com/polkpgu. как 
известно, акция «Бессмертный полк» 
вот уже три года объединяет в едином 
патриотическом порыве сотни тысяч 
людей во всех уголках России. Внести 
свою лепту решили и в Пензенском госу-
дарственном университете. Мы попроси-
ли рассказать о том, как реализуется эта 
идея, одного из инициаторов проекта, 
студента ФВт артема МакУРкОВа.

– Идею проекта мы начали обсуждать с 
начальником отдела по работе с органами 
студенческого самоуправления управле-
ния воспитательной и социальной работы 
Светланой Михайловной Павловой в конце 
прошлого года. Был порыв души органи-
зовать акцию, которая бы объединила не-
равнодушных студентов, преподавателей 
и сотрудников вуза. По всем студсоветам 
факультетов ПГУ мы «бросили клич» о на-
шем начинании, и ответная реакция не за-
ставила себя долго ждать. Сообщения на-
чали принимать в конце февраля.

Уговаривать участников не пришлось, 
все отнеслись к предложению с понимани-
ем. Довольно быстро количество записей 
приблизилось к сотне – примерно столько 
мы и планировали собрать. Есть два вари-
анта оформления поступающих к нам пи-
сем: либо как сочинение о бабушке, дедуш-
ке (маме, папе, прабабушке, прадедушке), 
либо как минимальная информация – где 
воевал, трудился, как сложилась судьба, 
какими наградами награжден. Плюс фото-
графии, которые мы подготавливаем к 
публикации совместно с текстом. Какой-

pnzgu.ru. В 2015 году основное внима-
ние сосредоточено на достойной встрече 
70-летия Победы советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне. В начале года 
мы провели тематическую олимпиаду для 
школьников «Вставай, страна огромная…», 
в феврале приняли участие в международ-
ной научно-практической конференции 
«Ялта 1945. Прошлое, настоящее, буду-
щее» (г. Ялта), выступили соорганизатора-
ми круглого стола «Фальсификация исто-
рии Великой Отечественной войны. Ложь 
на уничтожение исторической правды», 
научно-практической конференции «Ито-
ги Великой Победы: история, право, совре-
менный мир» и международного автопро-
бега «География Победы». По итогам авто-
пробега мы систематизируем и опублику-
ем отдельным изданием все материалы, 
собранные участниками акции. В апреле 
совместно с ТРК «Экспресс» мы дали старт 
проекту «Пенза – Победе».

В 2016 году исполняется 175 лет со дня 
рождения нашего земляка, выдающегося 
историка В. О. Ключевского. В мае мы пла-
нируем обратиться в областное Законода-
тельное собрание с инициативой объявле-
ния 2016 года в Пензенской области Годом 
Ключевского. Также совместно с регио-
нальным Управлением культуры и архива 
и Содружеством пензенских землячеств 
планируем осенью текущего года устано-
вить крест и обустроить могилу историка 
в Донском монастыре (г. Москва). 

Если говорить о серьезных научных ис-
следованиях, то можно отметить, что под 
грифом Отделения РИО в Пензе в 2014 
году вышли из печати «Чембарская эн-
циклопедия», коллективная монография 
«Пензенский край в истории и культуре 
России» под общей редакцией сопредсе-
дателя Отделения РИО в Пензе О. А. Сухо-
вой. Под ее же общей редакцией в марте 
2015 года была опубликована монография 
«Пензенская губерния в эпоху Первой ми-
ровой войны». 

– Расскажите о проекте создания 
историко-культурного комплекса у 
с. Ражки Нижнеломовского района Пен-
зенской области.

– Несколько лет назад археологи осу-
ществляли раскопки в этом районе, по ито-
гам которых специалисты пришли к выво-
ду о том, что в этом районе располагались 
древнейшие поселения мордвы на терри-
тории нашей страны. 10 марта 2015 года 
состоялась встреча ученых нашего универ-
ситета с губернатором Пензенской области 
В. К. Бочкаревым, на которой он поддержал 
предложение продолжить изыскания на 
этой территории. Так и родилась идея соз-
дания историко-культурного комплекса 
«Долина древней мордвы», которая в насто-
ящий момент приобретает реальные очер-
тания. Следует отметить, что это самый 
масштабный научно-исследовательский 
проект в Пензенской области за последние 
пять лет.

В научно-исследовательскую группу 
по реализации проекта вошли начальник 
Управления культуры и архива Пензенской 
области Е. А. Шилов, директор института 
непрерывного образования ПГУ Г.  Н. Бело-
рыбкин, председатель Региональной мор-
довской национально-культурной автоно-
мии В. И. Первушкин, директор Пензенско-
го государственного краеведческого музея 
В. Н. Зименков, д.и.н. В. В. Ставицкий, зав. 
кафедрой «Маркетинг, коммерция и сфера 
обслуживания» ПГУ Л. Н. Семеркова, доцен-
ты ПГУ Н. В. Уткина, Л. Б. Есина, Т. Осипова, 
Р. В. Ширшаков, А. В. Комплеев. Мне поручи-
ли осуществлять научное руководство про-
ектом. Всего в 2015 году в реализации про-
екта примут участие более 130 человек. В 
настоящий момент завершается разработ-
ка сайта «Историко-культурный комплекс 
«Долина древней мордвы»». В мае в Ниж-
неломовский район будет направлена ар-
хеологическая разведка, которая позволит 
определить объем работ на лето 2015 года. 
В июне – августе будут производиться архе-
ологические раскопки. Две экспедиции бу-

дут сформированы в Пензенской области, и 
одна приедет из Республики Мордовия (70 
человек). Параллельно с археологами будут 
работать этнографическая и диалектоло-
гическая экспедиции. Также планируется 
детская экспедиция в составе 65 человек. В 
декабре 2015 года представители кафедры 
«Маркетинг, коммерция и сфера обслужи-
вания» ПГУ представят 3D-модель будуще-
го комплекса. Параллельно в архивах буду 
работать историки и краеведы, которые 
воссоздадут комплексную историю мест-
ности.

– Сейчас много говорят и пишут о пере-
смотре итогов Второй мировой войны. 
Ваше мнение о том, что нужно пред-
принимать для борьбы с искажением и 
фальсификацией истории?

– В течение последнего года в западном 
мире активно формируется негативный 
образ России как агрессора, нарушающего 
нормы международного права. Отмечу, что 
большинство стран, в которых насажда-
ются русофобские настроения, являются 
проигравшими во Второй мировой войне, 
поэтому героическое прошлое, связанное 
с решающей ролью СССР в освобождении 
Европы от фашизма в 1945 году, никак не 
вписывается в тот образ современной Рос-
сии, который методично насаждается на-
селению Запада. 

Скандально известные заявления 
А. Яценюка и министра иностранных дел 
Польши не следует рассматривать лишь 
как отдельные эпизоды, в которых поли-
тики откровенно лгут. Это начало мощной 
кампании, направленной на пересмотр 
всей системы международных отношений, 
которые сложились после Ялтинских и 
Потсдамских соглашений 1945 года. И если 
этот процесс не остановить, то более-менее 
устойчивая система, просуществовавшая 
70 лет, в Европе просто рухнет, а это грозит 
не только России, но и всей Европе. 

В этой ситуации в первую очередь мы 
должны отдать дань памяти нашим дедам 
и прадедам и достойно встретить 70-летие 
Победы советского народа в Великой Оте-
чественной войне. Во-вторых, необходимо 
вести работу по просвещению учащейся 
молодежи, которая, к сожалению, в основ-
ной массе имеет слабое представление не 
только о Второй мировой, но и о Великой 
Отечественной войне. В-третьих, должна 
быть разработана и утверждена государ-
ственная программа по поддержке отече-
ственной исторической науки. 

– каково ваше личное отношение к Ве-
ликой Отечественной войне и Великой 
Победе?

– Я отношусь в Великой Отечественной 
войне как к величайшей трагедии в исто-
рии человечества, унесшей десятки мил-
лионов жизней, а к Победе – как к величай-
шему подвигу нашего народа, спасшего, в 
том числе и Европу, от фашизма. Ветеранов 
становится все меньше, годы их не щадят. 
И сегодня каждый может написать свою, 
но правдивую историю. Я очень рад за 
студентов нашего университета, которые 
в социальных сетях организовали акцию 
«Бессмертный полк ПГУ». Мои бабушка и 
дедушка прошли всю войну – дедушка во-
евал на флоте, бабушка встретила оконча-
ние войны в Берлине. Со своими друзьями 
и знакомыми мы подготовили свою акцию 
к 70-летию Победы «История моей семьи в 
истории Великой Победы». Для этого нуж-
но лишь расспросить своих родителей, ба-
бушек, дедушек о членах семьи, которые 
прошли войну. Открыть старые альбомы, 
семейные документы, коробочки с орде-
нами и медалями, написать произвольный 
текст, сделать фотографии и разместить на 
своей странице в сетях, на стене в кварти-
ре, на работе, месте учебы. Каждый человек 
только тогда будет знать и уважать исто-
рию своей страны, когда научится бережно 
хранить память об истории своей семьи, 
мéста, где он родился и вырос.

беседовал максим бИтков

то особой трудности это не составляет. 
Общий поток информации мы стараемся 
равномерно распределять по дням.

Организация этой акции отозвалась в 
моем сердце, каждая история всколыхнула 
чувства. В процессе работы я восстановил 
историю и своего деда тоже. Слова, про-
никнутые печалью и гордостью, объеди-
нили всех, кто откликнулся на инициати-
ву. В каждом сообщении было написано: 
«Я горжусь своим дедом». А после публи-
кации сообщения приходили слова благо-
дарности. Посты отмечаются как понра-
вившиеся и добавляются на странички 
участников и других читателей.

Среди сообщений были рассказы и о тех 
героях войны, кто учился или работал в на-
шем университете. Например, доцент ка-
федры «Музыка и методика преподавания 
музыки» В. В. Михалёва прислала большую 
статью с воспоминаниями ее отца, кото-
рый был награжден двумя медалями «За 
отвагу», медалью «За боевые заслуги», ме-
далью «За взятие Кенигсберга», медалью 
«За победу над Германией в Великой Отече-
ственной войне» и орденом Отечественной 
войны I степени. После войны Василий 
Яковлевич Михалёв окончил Пензенский 
педагогический институт, а после 43 года 
преподавал историю.

7 мая на спортивной площадке ПГУ 
силами управления воспитательной и со-
циальной работы будет проведено торже-
ственное шествие. Участники, волонтеры 
и любые желающие пронесут портреты 
тех ветеранов, о ком мы написали в своей 
летописи.

Но после шествия проект не завершит 
своего существования, он будет попол-
няться новыми историями, пока они будут 
к нам приходить.

Когда мы начинали проект «Бессмерт-
ный полк ПГУ», нам хотелось продемон-
стрировать, что студентам университета 
небезразличны Победа и ветераны, добив-
шиеся ее, что мы будем хранить о них па-
мять. Считаю, что мы добились своей цели.

Записал максим бИтков

в. я. михалёв, 
выпускник 

Пензенского пе-
дагогического 

института


